

Revista de nefrología, diálisis y transplante

ISSN: 0326-3428 ISSN: 2346-8548 asocdial@linea.com.ar

Asociación Regional de Diálisis y Trasplantes Renales de

Capital Federal y Provincia de Buenos Aires

Argentina

Otreras, Fabián

ERA-EDTA 54° Congreso Europeo de Nefrología (Madrid, 3-6 junio 2017)

Revista de nefrología, diálisis y transplante, vol. 37, núm. 3, 2017, Septiembre, pp. 135-136 Asociación Regional de Diálisis y Trasplantes Renales de Capital Federal y Provincia de Buenos Aires Argentina

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=564262104001



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto

EDITORIAL

ERA-EDTA 54° CONGRESO EUROPEO DE NEFROLOGÍA (MADRID, 3-6 JUNIO 2017)

ERA-EDTA 54th CONGRESS (MADRID, JUNE 3-6 2017)

Fabián Otreras

Rev Nefrol Dial Traspl. 2017; 37 (3): 135-6

Estimados colegas, este año por buenaventura tuvo como sede a Madrid en la 54º edición de este prestigioso congreso. ¿Qué poder decir de ella? Una ciudad vibrante, llena de elegantes avenidas, rica en acervo cultural, con gente alegre y amistosa.

Me tomo el atrevimiento de hacerlo en primera persona, debido a lo enriquecedor, en lo personal de esta jornada.

Concurrimos con grandes expectativas, no solo científicas, sino tambien por su importancia cultural e histórica; su lengua y su idiosincrasia, con la que nos sentimos identificados hicieron de estas jornadas algo distinto a las de sedes anteriores.

Lo primero, que se viene a mi mente, luego de casi seis días de actividades con un grupo de nefrólogos, fue lo maravilloso y simple, a su vez, que significo, recorrerla, por sus calles muy peculiares, sentir sus aromas, comer las famosas tapas, y para muchos asistir a museos de gran diversidad y calidad expositiva como el Museo Reina Sofía, dedicado al arte del siglo XX, con su mayor atractivo el Guernica de Picasso. Lo mismo el Museo del Prado, con la colección más importante del mundo en pintura española que junto al Thyssen Bornemisza conforman una de las áreas más importantes del mundo a nivel artístico.

Es muy difícil, escribir y describir a Madrid, faltaría tiempo y experiencia, pero para finalizar una grosera descripción, me gustaría destacar, la majestuosidad del Palacio Real, amplio y elegante, concebido como un símbolo de poder

de las monarquías que reinaron y reinan en España. Enfrentado a este monumental edificio, se encuentra la Catedral de Almudena, ya de construcción más tardía, en 1883 y finalizada 100 años después. Vecino a ello se encuentra el Madrid de los Austrias, donde visitamos la Plaza Mayor, el Mercado de San Miguel, la Puerta del Sol entre otras atracciones turísticas.

Algo que siempre ocurre en estos eventos es la gran camaradería, que se genera entre el grupo de médicos argentinos, uniendo y reforzando vínculos, ya formados desde hace mucho tiempo, y que en nuestra vorágine diaria, a veces es imposible hacerlo.

Con respecto a esto, compartir salidas, comidas, hizo de este Congreso un importante pilar, para que todo lo científico, que ya suponemos es de excelencia, pueda ser disfrutado, aún mejor.

Y ya pasando al relato científico de este editorial, me referiré a lo que a mi entender pareció más interesante.

Algo muy conocido y empleado, en nuestra práctica médica, es la **Hidratación y enfermedad renal**, como por ejemplo los mecanismos asociados a la deshidratación en estadios progresivos, muy bien explicados por el Dr. Richard Johnson de la Universidad de Colorado, USA. En la misma temática, también se discutió sobre la importancia de la adecuación del volumen del agua en nuestros pacientes renales, teniendo en cuenta su función y el impacto sobre otros órganos como el corazón, expuesto por el Dr. William Clark, Universidad de Ontario, Canadá.

Otro tema no menos importante, fue el pre-

www.renal.org.ar Otreras

sentado y luego discutido por el Dr. Carmine Zoccali – Reggio Calabria y desarrollado, por Dr. Ruilope del Hospital 12 de Octubre de Madrid, acerca del **alto riesgo del paciente diabético** y qué necesitamos saber para reducir el impacto sobre el riesgo cardiovascular y renal, **sobre la inhibición BET y sus beneficios**. Todo esto fue llevado, tambien al aspecto clínico diario. Estos temas fueron desarrollados por la Dra. Marta Ruiz Ortega, de la Fundación Jiménez Díaz de Madrid, y por el Dr. Kalantar de la UC Irvine University de CA, USA.

Para los nefrólogos que están utilizando el **Tolvaptam**, hubo una presentación del **TEM-PO 3.4 y 4:4**, evidenciado y relatado por el Dr. Román Müller de la Universidad de Colonia, y la experiencia clínica aplicada por el Dr Lukas Foggensteiner del Hospital Universitario de Birmingham, UK.

Para lo que como nefrólogos, en una mayoría, nos tocan **embarazos de alto riesgo**, la presentación sobre **las alteraciones del complemento**, su patología, asociadas muchas veces con HTA y microangiopatía trombótica fueron clarificadas por Manuel Praga de Madrid, Pieter van Paassen de Holanda, Jan Menne de Hamburgo y Seppo Meri de Finlandia.

También fue muy instructiva la discusión sobre inhibidores de renina- angiotensina-aldosterona, a cargo del Dr. Ángel de Francisco de España y acompañado en el debate por Prof. Ankel de Alemania, Dr Rossignol de Francia, y David Bushinsky de USA.

Para destacar fue la charla compartida por la **SLAHN** a cargo del Dr. Walter Douthat, por Argentina, cuyo título fue **La realidad latinoamericana**; De qué depende la heterogeneidad?

que trata sobre la problemática de la nefrología en general y la escasez de recursos médicos, en este caso nefrólogos, que se intensifica, a través de los años. Por España y Portugal estuvo Roberto Alcázar Arroyo. También se hablaron de temas sobre envejecimiento, salud renal y reflexiones futuras.

Otro ítem expuesto fue la **implementación** de las normativas KDIGO a cargo de Jordi Bover, Adrián Covic de Rumania y Dr Bradenburg de Aschen Alemania.

Parte de esta agenda, cabe mencionar la presentación del Dr. Evenepoel sobre MOM y hueso en trasplante renal y la charla sobre discusión del KDIGO, y nuevas estrategias para el tratamiento del hiperparatiroidismo, con un nuevo péptido sintético calcimiméticos de uso intravenoso Etelcalcetide, presentado por el Dr. Marcus Ketteler de Alemania.

Finalmente, quiero destacar la presencia de nuestros nefrólogos argentinos, en la presentación de posters, como lo fueron Actuación o performance de los nefrólogos en la biopsia renal percutánea, sobre un trabajo hecho por la Dra. Griselda Bratti y equipo del Hospital Italiano; MP 699 Suplementación con colecalciferol en la deficiencia de vitamina D en pacientes en diálisis, por Rosario Luxardo y equipo, también del Hospital Italiano. Y las presentaciones de la Dra. Marcela Munizzaga de Córdoba y Dra. Cristina Vallve de Buenos Aires. Seguramente me olvidaré de algunos más, por lo cual pido disculpas.

Desde ya, ha sido muy placentero, hacer esta editorial, espero verlos en nuestra próxima jornada científica.

Recibido en su forma original: 31 de junio de 2017 Dr. Fabián Otreras

Instituto Nefrología San Miguel, Buenos Aires, Argentina

e-mail: fotreras@gmail.com